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!双 !!"不能只是拼低价

将医改经验消化吸收再创新"
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去行政化#北大带个好头
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! ! ! !据新华社报道! 北京大学校

长林建华日前接受媒体采访时表

示!北大的综合改革正稳步推进!

效果开始逐步显现" 在人事改革

方面! 北大未来将尝试取消院系

行政领导的行政级别! 包括学院

的院长和副院长# 系主任和副系

主任"并采用聘用方式!进一步弱

化行政级别!加强人员流动"

今年 !月!林建华就建议!$如

果能够把级别去掉是最好的!如果

真是去掉了!那对于去行政化肯定

是有好处的" %这次!他表示北大未

来将尝试取消院系行政领导的行

政级别!尽管步子似乎$小%了些!

但这一$去行政化%改革!或将产生

深远#广泛的影响!值得期待"

多年来!高校$去行政化%话

题一直广受关注"而决策的方向也

很明确" "#$%年颁布的&国家人才

发展规划纲要'和&国家中长期教

育改革和发展规划纲要'中!即提

出取消大学的行政级别"十八届三

中全会公报则提出$推动公办事业

单位与主管部门理顺关系和去行

政化%""#&'年教育部发布的&关于

深入推进教育管办评分离促进政

府职能转变的若干意见'! 也要求

逐步取消学校行政级别"

尽管从决策层到学界! 从政

府到民间!对高校$去行政化%改

革已有共识!但在具体实施上!却

鲜有实质性推进"与此同时!一些

高校争级别# 讲权力对等的论调

和做法!仍然存在"可见!高校$去

行政化%依然道阻且长"

$去行政化%难在哪里(其一!

高校并非$绝世独立%!若管办分

离改革不能深入推进! 只取消高

校的行政级别! 则高校的生存环

境会变得艰难!无论大事小事!可

能均会受制于形形色色的行政机

构"南科大原校长朱清时曾坦言!

$我们去掉行政级别之后!政府和

相关教育部门面对没有级别的南

科大! 觉得凡是可以管的事情都

要来管! 而且会按照行政部门对

教育的理解来管" %其二!多年的

行政化运行! 也使高校固化了太

多的现实利益!很难骤然取消"

但无论如何!讲求$官帽子%的

高教体制!不仅不符合现代大学的

精神!也会扼杀学术的活力与创造

力"一些高校因为权力过于集中且

不受约束!甚至成为腐败的温床"

当然!高校$去行政化%改革

不能一蹴而就" 要在整体改革的

框架下有序推进! 制度设计要有

过渡#有对接!要协调好各方面的

利益"事实上!此番北大的人事改

革就是综合改革的一部分" 要避

免$去行政化%改革出现反复"

北大已经启动的综合改革不

乏标杆意义!而全局性的高校$去

行政化% 改革也该尽快列出时间

表!出台具体改革方案和机制" 这

其中!高校厘清内部的运行机制固

然重要!但管理部门与高校的关系

也应该有一个规划"此前有专家提

出!高校改革不能由行政部门来主

导!而应该由全国人大和地方人大

制定方案!教育行政部门和高校来

执行" 这是一个可行的方向"

! ! ! !大字不识一个! 未尝不是好

事! 这是我前段时间在德国生活

时得出的结论" 当在电脑前#手机

里和报纸上看到我不认识的德语

时!我甚至有种嘲弄的窃喜!因为

它们没有耗费到我并不太大的大

脑内存! 在一个人们被动接收超

多信息垃圾的时代! 这简直是一

种胜利" 那段时间! 世界清净如

许" 我耳聪目明!专心调研!主动

搜寻着需要的信息! 有足够的时

间和脑力思考"

好景不长!我回国了" 疏远许

久的微信朋友圈和公众号重新宣

示对我生活高地的占领!同质化的

信息充斥着我的生活"手机常常被

一两桩事刷爆!一时间!多个公众

号用不同的方式表达着对一件事

情的看法!被人们不停转发"

微信发明了朋友圈和公众

号! 精明的国人又将它迅速转化

为生意! 创造了不少撰文致富的

神话" 这大大刺激了多年来卖文

为生的人们和自诩有些小才的梦

想家!公众号从此层出不穷" 每个

瞬间! 不知有多少人在试图捕捉

最热的新闻! 迅速敲出一篇花里

胡哨的文字! 还要想方设法把文

章拗出个撩人的姿势!在即将爆棚

的信息中博出位! 冲个 &%()!卖

个好价钱"公众号失去了最初传播

信息的意义!变得媚俗!在蜂拥而

至的网文里!想找到一点有价值的

思考!是有多难"

我忍不住吐槽!朋友说!卸载

微信"我做不到!某些人用 *倍于

我等的智商!创造出微信!绑架了

我们" 接受它!就必须接受它的副

作用! 好比看报纸难免抹一手油

墨!看电视会变成沙发土豆一样"

可用微信的代价太大了! 它几乎

占据了人们所有的时间和空间"

我清洗了公众号! 只留个别

精品!关停了一些朋友圈!因为转

发内容过于同质化! 或距离我太

远" 这有点像清理书房! 去粗取

精!果然清净多了!而且我的生活

并没因此缺失什么" 我很感谢相

顾不识的德语! 让我感受到清净

的美好" 当客观的屏障消失时!所

幸我还有主观选择的自由! 面对

信息推送模式!关上门#拉上窗!

把喧嚣挡在外面! 保持一颗冷静

的头脑"

! ! ! !这几天!碰到昔日申花名将肖战

波"他从美国赶回来!参加一年一度的

老甲+明星赛"$战神%依然宝刀不老!

决赛忍痛带伤上阵! 补时阶段打入一

粒关键的任意球$绝杀%!把上海老克

勒队送入了点球决战并最终夺冠"

与肖战波聊起在美国加州的生

活! 他说当初选择去那主要是为了

陪儿子练高尔夫" 肖战波有两个儿

子!大的从小学开始打了好多年!小

的天性活泼好动! 原本想培养一下

他踢球! 但与老婆商量后放弃了这

个念头!还是去练习打高尔夫了"

问题来了) 肖战波为何不让自

己的下一代踢足球! 反而让两个儿

子都去打高球呢( 有如此优良的遗

传基因不用!似乎太$暴殄天物%了"

肖战波自己给出了答案)为了升

学"在美国!高尔夫打得好#取得一定

的名次后!排名靠前的高中和大学都

会$特招%!这是进名校的一条捷径"

足球呢( 对不起!什么优待都没有"

所以!就不难理解!美国的高尔夫

运动为什么能统治世界"比如说!最有

名的$老虎%泰格*伍兹就是美国人"

当然!不得不说一下的!是刚刚

选上美国新总统的特朗普" 他有很

多身份!但其中最著名的一个!就是

拥有多座高尔夫球场的资深大亨!

世界各地很多地方都有以他名字命

名的特朗普高尔夫俱乐部" 连他的

女儿伊万卡!也是一个高尔夫好手"

讲到这里!想必也就不难理解!

美国的高尔夫运动为何如此发达#

如此顶尖了"

但换一个角度来看! 谁说美国

人玩运动没有目的性( 如果不是因

为打高尔夫是进名校的一块敲门

砖!这项运动会在美国如此普及吗(

现在!都在说要推广足球!提高中

国足球的水平!也有很多举措"不妨天

马行空设想一番)如果效仿美国!把足

球当高尔夫一样来抓!效果会怎样(不

说作为特长加分项目! 至少那些知名

的高中#大学!是不是可以留出多一点

名额!给球踢得够好的孩子(

听上去像天方夜谭! 其实也是

可以一试的"当然!如何制定考核标

准# 减少人为因素! 也是必要的前

提"如果这样行的话!像肖战波这样

的父亲! 可能就不会把孩子送到美

国去打球了吧+

! ! ! !又到了一年一度的网络购物

狂欢节,,,双 $$"有些微妙的变化

还真不容易被察觉!比如!今年$双

$$%似乎狂欢的$狂%劲不太明显

了!消费者更为理性了!但其背后

却是网络更广泛#更深入地改变着

我们的生活"

中国网络购物利用 $后发优

势%实现了弯道超车!跳跃了西方

发达国家的百货商店# 超级市场#

$销品茂%阶段!直接进入网购爆发

期"淘宝等电商平台大大降低了商

品的中间成本!一出世就是以超低

价吸引到了消费者"

前几年! 消费者在淘宝平台上

突然发现原本东西是可以卖到如此

便宜的!真是两眼放光!那种消费冲

动几乎是不可抑制的!$剁手也要

买%"我陪同非洲来的朋友一起逛义

乌小商品市场! 看到他们对于低价

产品的两眼放光! 从中我明白了中

国消费者当初接触网购时的冲动"

也正是基于这种消费形式的转型!

阿里顺水推舟地把原本的$双 $$光

棍节%改造成了购物狂欢节"

之后!网购的崛起引发了$网

购害死实体店%$实体店将会灭绝%

之类的讨论" 其实!商业模式并没

有按照这条逻辑线发展! 如今!大

家发现未来不是$网购消灭实体商

店%! 网购也不可能代替所有的实

体商店和服务!而是线上线下的高

度交互#融合" 从去年开始!支付

宝#微信高调杀入零售巨头家乐福

的收银台-通过$饿了么%$大众点

评%等 +,,!我们可以找到最近#性

价比最高的饭馆-传统便利店被赋

予了电商物流平台的新功能!插上

互联网)的翅膀..这一切让线

上#线下不再是$对立%!而是$你中

有我!我中有你%"

直到上个月! 马云高调宣布)

阿里不是一个电商企业!而是$一

个开放#透明#协同的商业基础设

施平台%!之后他又表态说$纯电商

的时代很快就会结束%"

的确!单纯拼低价的$纯电商的

时代%正在结束!在经历了若干个$双

$$%的疯狂之后!消费者会更理性甚

至平和一些!因为已经默认了$互联

网消费时代%的到来!默认了互联网

彻底改变了我们的消费方式"

另一方面!中国正在经历消费

的整体升级!$双 $$%不能!也没必

要是$拼低价%!而是怎么用足互联

网#大数据#跨境电商等机制!去满

足中国人的升级消费需求! 用创

新# 创意撬动新需求! 比如之前

-"%峰会提出的 ./(0, /电子世

界贸易平台0"

$双 $$%从最早的光棍节自嘲!

到被阿里成功地包装成$购物狂欢

节%!使网购异军突起-再到如今!

线上#线下高度融合!实体店与网

购相得益彰!中国的消费环境彻底

改变了"

! ! ! !近日!中办国办转发&国务院

深化医药卫生体制改革领导小组

关于进一步推广深化医药卫生体

制改革经验的若干意见'!及时将

前期深化医改的一些成功经验进

行总结凝练!放入$全视野%中!帮

助实际操作医改的人熟识改革水

性#借鉴创新"

新一轮医改把基本医疗卫生

制度作为公共产品向全民提供!

老百姓的获得感实实在在! 医改

的推进惠及了更多群众!同时!解

决程序衔接#成本控制#资源调配

等各种具体问题也越来越迫切"

改革先行者的探索! 为后来

者树起了标杆" 过去几年! 在福

建#江苏#安徽和青海等综合医改

试点省份!形成了一些符合实际#

可复制推广的经验做法" 药价平

民化#支付便利化#就医近距化#

保障稳定化#信息互联化等!都是

衡量改革效果的指标" 上海实行

$$)$)$%签约服务!根据差异化的

健康服务需求!搭建起$$位家庭

医生)$家区医院)$家市医院%的

分级诊疗体系" 据第三方测评!认

为找家庭医生就诊方便的居民达

1"2$3!对服务态度与服务效果的

满意度分别达到 1'2'3和 412&3"

深化医改!因地#因时#因人

制宜是最重要的!很明显!东部经

济发达地区的做法不一定适合中

西部地区! 北方的一些探索也未

必符合南方实情" 正因为深化改

革之难!才有必要先行先试-也正

因为积累的经验不可能包治百

病! 才有必要在推广中进行再调

适#再探索"（李洪兴 刊今日人民
日报 本报有删节）
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